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一心歸順主 
日期：2017年 2月 5日  

經文：撒母耳記上七：2～17                                       楊惇皓傳道 

【前言】 

我們先一起禱告預備心領受今天的信息！ 

【本論】 

一、「以迦博」的光景，生命混亂無光！（經文：3-19-7:2） 

還記得上禮拜過年經文（第四到六章）主要是提到因著約櫃被不當的使用帶來了兩

個民族的災難嗎？本來以色列人與非利士人兩軍互戰，以色列打輸還死了四千人，以色

列民族自以為是的想說如果把約櫃搬出來對抗非利士人就贏定了，沒想到輸得更慘，這

次死了三萬人，祭司以利的兩個兒子也死了，以利也死了，約櫃還被敵人擄走，此時以

色列人的光景正如同以利的媳婦幫剛出生的兒子取名「以迦博」之意，也就是「榮耀離

開以色列了」。    

為什麼神的榮耀會離開以色列人？為什麼以色列人會打敗仗，上帝卻沒有幫助他

們？ 

其實祭司以利的兩個兒子輕蔑耶和華在聖殿亂來只是冰山的一角，長期以來以色列

人的生活與迦南人混雜不是一天兩天，敗壞的生活及屬靈上的淫亂文化也難以根除，以

色列人擅自搬出約櫃是對神的不敬畏，而被擄的約櫃被非利士人送回來以色列人的伯示

麥城之後，這個利未人居多的伯示麥百姓也因為輕蔑神、違反神的誡命擅自觀看約櫃而

遭到上帝擊殺 70 人，不僅這樣，被神擊殺之後百姓們並沒有反省自己的罪，趕緊向神

獻祭贖罪，反而想了一個方法，把約櫃送到海拔更高的基列耶琳，想說送走就沒事了。

這些輕蔑及不知反省的做法都再再得罪了這位聖潔榮耀的上帝，也因此神的榮耀要離開

以色列，不幫助他們！ 

還記得第三章的結尾說到，以色列全地都知道撒母耳正是被耶和華膏立為先知，並

且耶和華會將話語告訴撒母耳，撒母耳也忠實地將神的話語傳遍以色列地。 

然而從那段之後一直到今天的第七章三節，中間整個第四章到第七章二節，也就是

上次 Paul 傳到講道範圍的這段經文我們看見，完全沒有出現撒母耳的名字，也就是說
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上帝沒有要透過撒母耳對以色列人說甚麼話，事實上神在前面已經告訴撒母耳說，「我

在以色列中必行一件事，叫聽見的人都必耳鳴。」我想指的就是「約櫃被擄」的事吧！

因為沒有人想得到上帝竟然會這樣對待自己所揀選的子民。 

在四到六章沒有神話語及同在的日子，我們只看到以色列人怎樣自以為是的抬出約

櫃來對抗非利士人，以為贏定了，結果輸慘了，另外我們也看見大膽擄走約櫃的非利士

民族被上帝整得很慘，這兩個民族會這樣吃進苦頭、烏煙瘴氣的原因都是因為他們以為

上帝不介意這樣的輕蔑，以為約櫃可以這樣亂搞，所以自討苦吃。當人們輕蔑上帝神聖

不可侵犯的原則時，就會惹禍上身。 

在這段烏煙瘴氣的日子最後，七章二節用一句「約櫃在基列耶琳許多，過了二十年」

作為結尾結束這一段，並沉澱這兩個民族一切屬靈上的紛亂，以色列人花了 20 年的時

間才認識到：不是神離棄了他們，而是他們離棄了神。當祭司不像祭司，利未人不像利

未人，百姓與異族文化摻雜、敬拜外邦神、犯了屬靈的姦淫，並且當約櫃落入了外邦人

手中，需要把它運回來時，神的百姓竟失敗了，然而田野的動物母牛卻成功的順從了神

的帶領，將約櫃運回到以色列人中，這是何等大的諷刺啊！ 

經文這裡沒有記錄這二十年發生了甚麼事，只說在這二十年的過程後，全以色列人

都「傾向」耶和華，上禮拜講道有提到，這邊的翻譯更適合翻譯作「以色列全家都悲傷

哀痛地仰望耶和華」。或許是因為這二十年中，以色列不斷的被非利士人攻擊與壓迫，

甚至有學者根據 4:9推測以色列人某種程度上淪為非利士人的奴隸，並且這二十年中上

帝並沒有透過撒母耳再對百姓說些甚麼，因此百姓在失去上帝的引導並且被外族欺負，

自己又活在敗壞的文化中，以致於醞釀出一股悔改的氛圍及屬靈的復興，以色列全家都

悲傷哀痛地仰望耶和華 。 

反思： 

申命記 31:8 說，「耶和華必在你前面行，他必與你同在，必不撇下你，也不丟棄

你」，很多時候我們感受到被上帝遺棄，但事實上上帝並沒有遺棄我們，只是因為我們

在神的管教中，所以我們以為神不在了。 

羅馬書 8:26-27：「況且，我們的軟弱有聖靈幫助。我們本不曉得當怎樣禱告，只

是聖靈親自用說不出來的嘆息替我們禱告。鑒察人心的，曉得聖靈的意思，因為聖靈照

著神的旨意替聖徒祈求。」當我們的生活恣意妄為、信仰失去對主的倚靠，以至於自己

整個人生脫序而軟弱無力時，上帝當然會生氣、會管教，但上帝在我們自食惡果的跌跌

撞撞中仍然主動用聖靈幫助我們，為我們禱告，幫助我們有一天能醒悟過來再次回轉歸

向神。 
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以色列人在這二十年中，聖靈幫助他們生命沉澱、逐步醒悟過來，且從個人甦醒傳

播至群體甦醒。弟兄姊妹，上帝也在等待我們，能從靠自己做主卻把生命管理得亂七八

糟中醒悟過來（屬靈四律圖從 1-3），當我們越早順服聖靈的感動，把主真正擺在生命

的寶座來作主，「傾向」耶和華，向祂哭泣呼求，祂必定收回祂的憤怒，用笑臉幫助我

們，因為上帝所有管教的目的就是希望人們能透過悔改而得著救贖。 

二、「以便以謝」的榮景，生命有主真好！（經文：7:3-11） 

接著我們看見，當聖靈在人心裏面動了善工之後，撒母耳就起來說話了。撒母耳實

在是認識神的一位先知，當聖靈沒有動工，他不憑著自己起來做甚麼工。 

我們常常都輕忽了神的工是神起的頭，若神的僕人沒有神的感動就不宜貿然行動，

因為人心沒有預備好，常常是白做工一場。還記得撒母耳名字的意思嗎？就是「這是我

從耶和華那裏求來的」。撒母耳的名字代表著「禱告祈求」，相信不僅她媽媽哈拿是一

個禱告的人，撒母耳也是一個禱告祈求的人，也因此他才會成為一個被神揀選重用的人。 

聖靈的工作與禱告絕對是緊緊結合的，上週四禱告會茹萍傳道讀的一本書裡面說

到：禱告像是在挖礦石、埋炸藥，每個人都想看見炸藥被插入堅硬岩石中點燃引爆瞬間

的成就感，但卻不多人願意擔任那個默默敲打、挖鑿堅硬礦石，好鑿出炸藥孔的工人。

我們每天在家的禱告，或是每個禮拜在教會周而復始、看似沒有立即果效的禱告會，就

是在人們堅硬如石頭的心中與上帝一起同工，作出挖鑿炸藥孔的工作，等好不容易孔挖

鑿好了，人心願意被聖靈感動柔軟了，主的工人才去點燃引信引爆炸藥，這時人心的剛

硬石頭才會被有效炸開，太早點燃引信只會造成一場煙霧，卻沒有帶來任何果效。 

恩惠相遇事工當初是神起頭，同工禱告一年才決定引進教會，轉眼間今年已經預備

要辦第十期了，如今教會有許多主要同工都是當初參加恩惠相遇的新朋友；而長者據點

也是神起頭，在前年八月的研討會中感動同工們，看見時代的需要及教會現有的條件非

常適合因此開辦，去年一整年的榮景及成效讓我們看見神信實的帶領。今年三月這兩個

活動都要同時開辦了，我們在邀請恩惠相遇的桌員上面需要特別注意，我們不是任意的

邀請，而是邀請平常我們有禱告及互動的對象，知道上帝已經在它們心中動工一段時間

了我們才去邀請他，否則過早點燃引線只會帶來一場看似巨大的煙霧卻不帶來任何果

效，那就可惜白做工了。 

神的僕人要學習敏感於聖靈的帶領，而足夠的禱告絕對是不二法則。而越多人投入

教會的禱告也必定帶來教會的復興，並且往往由個人感染到群體，帶來全體的屬靈的醒

悟及翻轉。 



4 

今年教會面臨建堂、恩惠相遇及長者據點的重責大任，邀請每一位期盼蒙恩堂靈性

復興的弟兄姊妹都來參加教會的禱告會及主日會前禱告會，常常為教會的靈命復興守

望，特別我們當中的信徒領袖、執事與小組長們要做信徒的榜樣，也要呼召信徒們起來

常常禱告，如同以色列人一般，我們個人的生命何時更多的復興過來，何時群體復興的

契機就越快的來臨。 

接著 7:3我們就看見撒母耳對百姓做了一連串的指導與勉勵，他在百姓預備好自己

的心之後，馬上告訴百姓一些屬靈復興的原則： 

他說你們若一心歸順我，將心歸順神是生命蒙福及復興的開端，畢竟無心或半心是

不可能完成任何事情的，要全心全意才有可能。而將心歸主還包括實際的行動，第一，

要把外邦神從我們中間除掉，因為沒有除掉心中的外邦神或偶像影響，就無法全心歸向

主。 

如果你是從民間信仰轉成基督信仰，你的裡面應該要盡快的把過去錯誤的敬拜信念

除掉，例如積功德的觀念、有拜有保庇、有求必應、求財求利、大富大貴的觀念，還有

透過星座、血型來將人分類或框架，或者以為上帝只是眾多神明的一個，而不相信他是

獨一真神，或者用「巧合」及有緣、無緣這種「緣份」的觀念以及磁場合不合這種「沖

煞」的觀念來詮釋上帝在每一件事情中的計畫與安排，還有其他很多例子。當然這些改

變都不是一蹴可幾，而是一個漸進的過程，重點是要持續進步。 

另外，除掉外邦偶像還包括在生活中去反思是否把甚麼東西的重要性高舉過上帝，

甚至文化對我們的影響高過信仰對我們的影響，超過上帝的那些人事物都可廣泛的稱之

為生命中的偶像。上帝清楚的警告我們，「以別神代替耶和華的，他們的愁苦必加增。」

（詩篇十六 4）例子有很多，但我想近年來最容易被基督徒忽略的其中一個就是網路上

的言行。網路上的謾罵及大放厥詞的文化就是一種明顯的錯誤，我看見很多時候基督徒

在臉書與人惡言相向、互相激辯，只因理念不同，他們的言論及說話的態度令人不敢苟

同。另外我從我的臉書上也觀察到，有些基督徒會在臉書留言直接批評或影射人際互動

圈中的某人，卻辯稱臉書是私領域不關他人的事，這些做法都不是一個敬畏神的基督徒

該有的行為，因為真實的生命是不管在公開或私下都是一致的，因為不是做給人看的，

是做給主看的。基督的行為榜樣是帶來和好、拆毀中間隔斷的牆、透過犧牲的愛帶出愛

的真諦，並且高舉饒恕、接納與和好的價值，然而不敢當面處理關係的衝突，卻選擇在

網路放話批評，這都是上了撒但的當，成了撒但的僕役，而沒有活出基督的生命，也違

反基督信仰的原則。 
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除了除掉外邦神，第二就是單單事奉主。因為如果不是事奉主，往往就是事奉撒但，

事奉你的肉體慾望。保羅提醒我們「總要披戴主耶穌基督，不要為肉體安排，去放縱私

慾。」（羅馬書 十三 14）因為「體貼肉體的就是死，體貼聖靈的乃是生命、平安。」

（羅馬書八 6）。 

我發現很多時候我都會為肉體安排去放縱私慾：有一段時間我會偷偷把手機拿到床

上，在黑暗中蓋起棉被在裡面上網瀏覽或看影片，因為老婆會生氣，所以我都偷偷地做

怕被發現，我發現在計畫要偷偷摸摸的過程我已經在為自己的肉體安排，為了要放縱私

慾。當然後來自己覺得不能再這樣下去，才戒斷這個壞習慣。 

我想每個人安排放縱私慾的點都不一樣，也許是上班偷偷上網閒逛、偷偷翹班、或

做一些不該做的事等等，又或者是耍心機對付別人或陷害別人，當放縱私慾凌駕了聖靈

的提醒與阻止時，我們的生命就邁向死亡，因此求主幫助我們都能盡全力去對抗這種滿

足肉體私慾的慾望，並且找出真正問題的根源，才能成為一個體貼聖靈的人，得著生命

平安。 

接著撒母耳說，當你們真的這麼做的時候，上帝必救你們脫離非利士人的手。親愛

的朋友，以色列的仇敵是非利士人，當他們一心歸順主，主就必拯救他們。同樣的我們

的仇敵是撒但在我們生命各方面的欺騙與攻擊，聖經說撒但要偷竊、殺害、毀壞我們的

生命，但是當我們一心歸順主，除掉外邦神，單單事奉祂，不事奉肉體，乃事奉聖靈時，

主同樣也必拯救我們的生命脫離仇敵撒但的破壞及攻擊。 

我們看見第四節說，以色列人聽了撒母耳的話，就除掉家中巴力和亞斯他錄的神

像，單單的事奉耶和華。以色列人聽命順服就去做，我們呢？我們從生命及文化中要除

掉的是甚麼呢？願主幫助我們在每天的靈修及反省中能找出我們生命中錯誤的信念及

模式，效法以色列人趕緊除掉。 

撒母耳告訴了百姓屬靈復興的原則後，他看見百姓有順服的行為，V5-6節他緊接著

帶領百姓更進一步地透過禱告、禁食及認罪來恢復跟神的關係。 

「禁食」在這裡是為了表明他們虔誠的悔改之意，而現代的基督徒事實上比以前的

人更有操練禁食禱告的必要，因為現在我們處在一個生活忙碌、物質豐裕、精神生活貧

乏的世代，「禁食」可以在許多方面幫助我們靈性成長。 

基本上「禁食」是為了幫助自己能更專心、心無旁鶩的能力，並學習將吃飯時間省

下來親近神，操練專注、安靜、思考、省思，並且操練自己有勝過食物的試探以至於能
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夠勝過其他的試探的能力。另外，耶穌說「人活著不是單靠食物，乃是靠神口裡所出的

一切話。」（馬太四 4）因此禁食也是操練自己體會神話語大能之機會。 

前天星期五我在預備這篇講章的時候因為經文有提到禁食，所以我特別禁食早午兩

餐，本來想接著禁晚餐，但因為與人有飯局而作罷，但晚餐之前我覺得的確由於自己專

注在默想神的話語，有許多的豐富及收穫，很大程度的滿足了我的心靈，因此的確雖然

有覺得餓，但感覺不強烈，也不覺得難受。鼓勵大家也常常在生活中操練禁食，把吃飯

的時間拿來專注讀經、禱告及默想神，鼓勵上班族也可以嘗試午餐禁食禱告，一個人去

安靜，經歷神在靈裡面使你得飽足的喜樂滿足，幫助你在繁亂的事務中更清醒、有智慧，

明天中午就可以試一下。 

我們看經文，以色列人在恢復與神的關係後，也繼續操練恢復與人的關係。第六節

說，撒母耳在米斯巴「審判」以色列人，「審判」的意思是指處理糾紛、仲裁紛爭的意

思。我常常覺得，在教會中我們每個人都可以表現的很愛神，卻常常沒有能力愛人，也

沒有能力處理與人的紛爭，偏偏人與人之間不可能不出現糾紛及傷害，但似乎在華人教

會中維持表面和平或避不見面還是多數人想要的衝突處理方式。聖經教導我們要操練饒

恕，並且要竭力追求聖靈所賜合而為一的心，又說若知道有人向你懷有怨恨，在你敬拜

上帝之前應該努力去與他和好，因此我希望我們教會的弟兄姊妹若有了紛爭，不要怕，

找小組長或傳道人擔任和平使者，把彼此的糾紛好好靠著神的恩典及真理處理好，逃避

只會讓彼此陷入僵局。 

因為時間關係我加快一下速度，7-14節看見非利士人趁以色列人屬靈復興高峰正在

獻祭的時候攻打了過來，此時以色列人雖然因為來不及調兵遣將且吃過大敗仗而深感害

怕，但因著他們前面一連串靈命的復興：認罪悔改、除掉偶像、專一事奉神，並且恢復

與人及與神的關係，反而達成了神應許拯救以色列人的唯一條件及充分條件。因此我們

看見耶和華實現祂的應許為以色列人征戰，打敗非利士人，讓他們從此都不再敢犯境以

色列，並且聲勢之高，使得當時的另一個強敵亞摩力人也與以色列人和好，不敢欺負以

色列人，為了紀念上帝的信實與拯救，撒母耳立了一塊石頭做為紀念。 

舊約中出現過好幾次關鍵的「石頭」：雅各逃避哥哥以掃的追殺，來到了一個地方，

竟然在黑夜中與神相遇，第二天把所躺的石頭立為柱子，並且給那地方取名叫伯特利，

意思是神的殿。到了摩西的時代，以色列人乾渴的時候，神曾叫摩西使石頭中流出活水

來；與亞瑪利人爭戰的時候，摩西乃是坐在石頭上舉手，直到仇敵完全失敗。而但以理

給尼布甲尼撒王解夢的時候，他看見有一塊非人手所鑿出的石頭，打在那人像的腳上，

那人像就粉碎無遺了。然而舊約中的「這石頭」是指著甚麼說的呢？到了新約我們終於
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知道，保羅說那磐石就是基督（林前十 4）彼得也告訴我們，主乃活石，是房角的頭塊

石頭，是永遠穩固的磐石（彼前二 4-8）。 

撒母耳將這塊石頭取名叫做「以便以謝」，意思是到如今耶和華都幫助我們。第四

章的「以迦博」之名代表著榮耀已經離開以色列了，是以色列人的悖逆造成了這一切，

然而第七章結束的「以便以謝」卻再次宣告到如今耶和華都幫助我們。 

從第四章到第七章，從「以迦博」到「以便以謝」，從榮耀離開到到如今都幫助，

讓我們看見神的大能及主權，也看見當人心願意悔改甦醒，神必實現祂的應許。而感謝

主，這塊磐石就是耶穌基督，是以便以謝的神，是一路走來到如今都願意幫助我們的那

一位主，也是我們每一位信靠耶穌的基督徒最大的倚靠。 

有主耶穌真好！阿們？ 

【結論】 

以色列這個信仰群體，用了二十年的時間從個人的呼求、悔改慢慢影響到全會眾迎

向屬靈復興，聖靈的工作及人們的回應帶來以色列的復興，也帶來軍事上的勝利。靈性

的復興走在前，帶來對仇敵的挫敗及得勝接在後，這是一個不變的屬靈原則，士師記已

經向我們顯明了這個屬靈原則及模式。 

蒙恩堂的弟兄姊妹，希望我們不要用二十年才帶出復興，新春節期讓我們立志在今

年除掉生活中纏累我們的外邦世界文化，對付我們的肉體，不要為肉體安排放縱私慾，

並且一心歸順神、專心事奉祂。 

並且讓我們更看重禱告，要立志當鑿礦石孔的人，並且敏銳於聖靈的帶領才點燃炸

藥引信，讓我們操練「沒有禱告就不要行動、沒有禱告就不要事工。」 

最後，我們需要看重我們每一個人與神的關係，因為個人的復興會帶來群體的復

興，領袖的復興會帶來會眾的復興，盼望我們今年這個「操練年」每個人都隨時操練順

服聖靈的感動與帶領，這個教會就會成為一個順服神的教會、蒙神喜悅及大大使用的教

會，「以便以謝」的主就會為我們征戰，並且得勝有餘。 

願神祝福大家！ 
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回應詩歌：    

                   我們呼求   (詞：游智婷 / 曲：曾祥怡) 

(一)主我們同心在祢面前 

以禱告尋求祢面  

我們轉離所有的惡行 

定意單單跟隨祢 

 

主我們是屬祢的子民 

求賜下父神的心 

我們要回轉向祢父神 

也要看見復興 

 

我們呼求祢阿爸父 

設立祢寶座在這地 

祢必睜眼看側耳垂聽 

奉主名地呼求 

 

萬民都要來敬拜祢 

榮耀高舉祢的聖名 

復興這地全能的君王 

我們歡迎祢 

(二)主我們同心在祢面前 

以禱告尋求祢面  

我們轉離所有的惡行 

定意單單跟隨祢 

 

主我們國家是屬於祢 

求祢來掌管全地 

願祢來憐憫醫治這地 

榮耀再次降臨 

 

我們呼求祢阿爸父 

設立祢寶座在這地 

祢必睜眼看側耳垂聽 

奉主名地呼求 

 

萬民都要來敬拜祢 

榮耀高舉祢的聖名 

復興這地全能的君王 

我們歡迎祢 

 

基督教台灣信義會台北蒙恩堂傳道人：楊惇皓傳道 
地點：臺北市松山區光復南路 32巷 3號              莊茹萍傳道 

E-mail：gng.church@msa.hinet.net  網址：http:// www.gnglc.org.tw    

電話：(02)2570-0564 傳真：(02)2570-0565 


